

No. 1
Ago 02

Red SIDA y Jóvenes

Boletín trimestral de VIH/SIDA y Jóvenes de Latinoamérica y el Caribe

Jóvenes en Barcelona AIDS2002

Participación juvenil en el XIV Congreso Internacional de SIDA

Con la participación de 400 jóvenes y un incremento en la representación de Latinoamérica, el XIV Congreso Internacional de SIDA, celebrado en Barcelona, España, del 7 al 12 de julio, subrayó la importancia de los jóvenes a la hora de prevenir las infecciones de VIH/SIDA. El Director de ONUSIDA Peter Piot enfatizó la importancia de trabajar *con* los jóvenes, y no sólo *para* ellos, mientras que invitados como el ex presidente de EE.UU. Bill Clinton, el ex presidente de Sudáfrica Nelson Mandela y la directora de la Organización Mundial de la Salud, Gro Harlem Brundtland también recalcaron el papel clave que juegan los adolescentes en la lucha contra el SIDA. "Fuerza Juvenil Barcelona", organizada por YouthNet/FHI, Advocates for Youth y otros socios, entre ellos la Organización Panamericana de la Salud, patrocinó varios eventos sobre juventud al margen del programa oficial del congreso. "Fuerza Juvenil" fue un éxito de abogacía, al dar visibilidad a los jóvenes. Estamos trabajando para que los jóvenes estén mejor integrados en la programación oficial del próximo congreso de SIDA en Bangkok y puedan reunirse y establecer metas comunes. Los nuevos proyectos de OPS de SIDA y jóvenes, financiados por ASDI y NORAD, son ejemplos de intervenciones prometedoras con amplia participación juvenil, cuyo progreso se dará a conocer en AIDS2004.



Peter Piot durante la reunión "Fuerza Juvenil Barcelona"



Diana Teresita Espinosa durante la reunión "Fuerza Juvenil Barcelona"

Primera persona

Barcelona AIDS2002 visto por dos líderes jóvenes

Dos líderes jóvenes auspiciadas por OPS ofrecen una perspectiva colombiana y dominicana sobre el congreso AIDS2002: Diana Teresita Espinosa, de Colombia, y Diana Mancebo, de República Dominicana notaron que la presencia juvenil fue escasa, a pesar de que los jóvenes están entre los más afectados por el SIDA. Diana Mancebo agradeció la oportunidad de conocer experiencias diversas sobre jóvenes y SIDA, sobre todo el trabajo realizado en escuelas y universidades, experiencias que piensa incorporar a los proyectos juveniles con los que trabaja. Diana Espinosa enfatizó que eventos como AIDS2002 servían para fomentar la responsabilidad cívica de los jóvenes de informarse y ser decisivos a la hora de mejorarse a sí mismos y a sus comunidades. Ambas están de acuerdo en que los jóvenes deberían haber tenido más oportunidades de expresarse, dar a conocer sus experiencias y ser tratados con igualdad frente a los participantes adultos. A pesar de esta marginación de los jóvenes, las dos desean usar sus conocimientos nuevos para promover estilos de vida saludables y prevenir el VIH/SIDA en sus países.

"Staying Alive": Foro Juvenil de SIDA en MTV

Jóvenes de todo el mundo participaron en el foro "Staying Alive", que tuvo lugar durante el congreso AIDS2002 y fue patrocinado por la cadena musical MTV, la fundación Kaiser y YouthNet/Family Health International (www.staying-alive.org). Unos 30 adolescentes hicieron preguntas al panel compuesto por líderes religiosos y representantes de empresas farmacéuticas, entre otros. Cecilia Correa, joven participante de Argentina, preguntó al ex presidente de EE.UU. Bill Clinton su opinión sobre las cuestiones de género y el VIH/SIDA. Clinton respondió que el SIDA es un buen ejemplo de cómo la discriminación por género afecta negativamente a las mujeres, sobre todo en países donde las mujeres no tienen las mismas oportunidades que los hombres. Dijo que educar y promover la prevención de VIH en las mujeres es un paso importante para lograr la equidad de géneros. *Gracias a Cecilia Correa por contribuir a este artículo.*

Enlaces de interés

- www.fhi.org (YouthNet en Family Health International)
- www.unaids.org (UNICEF "Young People and HIV/AIDS")
- www.kff.org/aids2002 ("The Tip of the Iceberg: The Global Impact of HIV/AIDS on Youth")
- www.aguabuena.org (Asociación de Derechos Humanos de Costa Rica)



Jóvenes líderes y representantes de Latinoamérica/Caribe en AIDS2002: Jessie Schutt-aine, OPS; Anick Supplice, FOSREF Haití; Diana Espinosa, Colombia; Matilde Maddaleno, OPS; Arletty Pinel, YouthNet; Cecilia Correa, FEIM Argentina; Gabriela Cano Azcarraga, Coalición Juvenil México

Jóvenes y SIDA: un desafío

Unos 11,8 millones de jóvenes entre 15 y 24 años viven con HIV, demostrando que la epidemia afecta a los jóvenes de manera desproporcionada, sobre todo en países subdesarrollados. Según el Dr. Bernhard Schwartlander de la OMS, los índices de infección están subiendo en Latinoamérica y el Caribe; además, el 31% de los jóvenes con SIDA en Latinoamérica y el Caribe son mujeres (Informe ONUSIDA/UNICEF, 2002). Los adolescentes son vulnerables a contraer el SIDA porque muchos tienen relaciones sexuales sin saber cómo se transmite la enfermedad, y sin las habilidades para protegerse. Sin embargo, los jóvenes que sí tienen acceso a educación en sexualidad y a servicios de salud usan preservativos con más frecuencia que los adultos en países como Brasil, Costa Rica, Chile, Cuba y República Dominicana (ONUSIDA/OMS/OPS *HIV and AIDS in the Americas*, 2001). El SIDA también afecta la estructura familiar de los jóvenes: hay 330.000 huérfanos por la enfermedad en Latinoamérica, y 250.000 en el Caribe (*UNAIDS Report on the Global HIV/AIDS Epidemic*, 2002). El estigma asociado con el VIH/SIDA es otro impedimento en el tratamiento de los infectados; Nelson Mandela afirmó durante el congreso AIDS2002 que sólo se podrá ayudar a las personas en áreas rurales si sus líderes condenan la persecución de aquellas personas con SIDA, y les animan a que informen sobre las infecciones y busquen tratamiento médico (*BBC*, 12/7/02). Una educación en sexualidad integral dará a los jóvenes las herramientas necesarias para combatir esta epidemia.

Resultados AIDS2002

- Movilización de recursos para prevención del VIH/SIDA
- No habrá vacuna contra el VIH/SIDA en un futuro inmediato
- La falta de fondos y compromiso de las naciones más ricas sigue siendo un problema

Más información en www.aids2002.org

Inscríbese en la Red OPS/ASDI/YouthNet de VIH/SIDA y Jóvenes de Latinoamérica y el Caribe!

Envíe su nombre, profesión, organización, dirección postal y de correo electrónico a singlets@paho.org

Unidad de Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes

OPS, 525 23rd St., N.W.
Washington, DC 20037
Tel: (202) 974-3502;
Fax: (202) 974-3640

Asesora Adolescencia:
Dra. Matilde Maddaleno
E-mail: maddalem@paho.org

Internet: www.adolec.org
y www.paho.org

Programa de VIH/SIDA
Tel: (202) 974-3842
Fax: (202) 974-3643

Coordinador Programa VIH/SIDA:
Dr. Fernando Zacarías
E-mail: zacariaf@paho.org



YouthNet
Partners in Reproductive Health & HIV Prevention